LaRazón



## FOSA EN MORELOS, EN MEDIO DE CRISIS POR DESAPARECIDOS

Con Cuau se triplicaron desapariciones en Morelos

## AI expresa su "preocupación" por el hallazgo de restos en fosa de Jojutla

>EL ORGANISMO ve posible violación al derecho a la verdad y a la justicia; Fiscalía local sostiene que versión sobre exhumación de 60 cuerpos es "imprecisa"; recibe ayer a colectivos

## Por Alan Gallegos

alan.gallegos@razon.com.mx

a organización Amnistía Internacional (AI) capítulo México expresó su "profunda preocupación por la presunta inhumación irregular de al menos 60 personas y 10 bebés en una fosa común en Pedro Amaro, en Jojutla, Morelos".

En un comunicado, el organismo indició que este hecho "podría representar una "grave violación al derecho a la verdad, la justicia y la reparación para las víctimas y sus familias".

Exigió a la Fiscalía General del Estado de Morelos (FGE-Morelos) continuar las excavaciones con personal especializado, no estigmatizar ni revictimizar a quienes observan y documentan y publicar los resultados de los perfiles genéticos de todas las personas halladas.

"Las fosas comunes no pueden seguir siendo sinónimo de impunidad. Las víctimas y sus familias merecen verdad y justicia", sentenció, en su comunicado, AI-México. El pasado lunes, organizaciones de búsqueda aseguraron que, en el entierro irregular ubicado en el panteón Pedro Amaro, de Jojutla, fueron exhumados entre 60 y 66 cuerpos, entre ellos los de al menos 10 bebés.

Ese mismo día por la noche, la FGE-Morelos indicó que la información difundida por los medios de comunicación era "imprecisa", aunque no aportó datos de lo hallado hasta antes de que se suspendiera la diligencia, supuestamente por el reblandecimiento de un muro a causa de las lluvias.

"Dicha información carece de veracidad y atenta contra el dolor de las víctimas, al presentar datos no confirmados ESTOES

ESTO ES un trabajo en conjunto que nos abona mucho a la Fiscalía, Entiendo su visión y por lo que han sufrido, y también todos entendemos que esta problemática viene desde hace muchos años atrás, pero que nosotros tenemos la voluntad y disposición para dar respuesta a las familias y colectivos de búsqueda"

> EDGAR MALDONADO CEBALLOS

Fiscal general de Morelos

28

Días duró la cuarta etapa de búsqueda en el panteón de Jojutla LaRazón

1-14

25/06/2025

**LEGISLATIVO** 



que generan alarma social y desinformación", indicó la institución.

El órgano de procuración de justicia aseguró que el reporte técnico de esta cuarta fase—que comenzó apenas el 26 de mayo, por lo que no duró ni un mes—será presentado esta misma semana.

Ayer, el titular de la misma, Edgar Maldonado Ceballos, sostuvo una reunión con integrantes de diversos colectivos de víctimas de desaparición forzada de morelos, "con el objetivo de revisar avances, compartir información y reforzar el diálogo permanente" sobre los trabajos de exhumación que se desarrollan en la fosa común del panteón Pedro Amaro, informó la propia institución.

Durante el encuentro, el funcionario expresó la voluntad institucional para acompañar los procesos de verdad y justicia que las familias han exigido por años. "Esto es un trabajo en conjunto que nos abona mucho a la Fiscalía. Entiendo su visión y por lo que han sufrido, y también todos entendemos que esta problemática viene desde hace muchos

años atrás, pero que nosotros tenemos la voluntad y disposición para dar respuesta a las familias y colectivos de búsqueda", afirmó.

En un comunicado, el órgano de justicia indicó que uno de los principales acuerdos fue desarrollar los perfiles genéticos de los restos localizados durante la cuarta fase de intervención judicial en el panteón Pedro Amaro, en seguimiento a la demanda sostenida por los colectivos desde hace varios años.

En tanto, Patricia García Navarro, integrante del colectivo Regresando a Casa y madre de un hijo desaparecido en 2022 en calles del municipio de Cuautla, aseguró que de 2017 a la fecha se han localizado 146 cuerpos en el sitio en donde se sepultó a un número incierto de personas no identificadas, y solamente dos han podido ser identificados y devueltos a sus familiares.

"Lo que nos dicen es que es una fosa común, donde la Fiscalía enterró los cuerpos con el pretexto de que eran cuerpos que no fueron reclamados, pero se dice que la realidad es que el Servicio Médico Forense estaba lleno", mencionó.

En entrevista con *La Razón*, agregó que los cuerpos que han sido desenterrados no tuvieron necropsia, por lo que no se realizó el procedimiento médico para determinar la causa y circunstancias de la muerte.

Lamentó que de 2022 a la fecha ya van tres titulares de la Fiscalía Especializada

> para la Investigación y Persecución de los Delitos de Desaparición Forzada en Morelos y ninguno ha podido identificar los restos hallados en el panteón, debido a que hacen falta médicos forenses.

"La demanda de los colectivos es la falta de médicos forenses, que no hay, para que puedan identificar los cuerpos localizados; nos dijo el fiscal que eso es tardado, las muestras ya fueron enviadas a donde corresponde, pero la Fiscalía siempre nos dice que tienen que remediar lo que no hicieron en la administración pasada", dijo.

FLAGELO EN ASCENSO. Durante el sexenio de Cuauhtémoc Blanco Bravo como gobernador de Morelos, los casos de desaparición forzada de personas prácticamente se triplicaron, ya que en el 2018, cuando asumió el cargo, había 68 reportes, y en el ultimo año de su administración, 2024, la cifra se disparó a 202, lo que representa un crecimiento de 197 por ciento.

De acuerdo con datos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas, las cifras sobre ausencias se comportaron en forma oscilatoria año con año durante el sexenio del ahora diputado federal de Morena, pero alcanzaron su pico máximo al final de su gestión como gobernador.

En 2024, de los 202 desaparecidos, 156 fueron hombres y 46 mujeres. El rango de edad más afectado fue el de jóvenes de entre 20 y 24 años, con 31 casos, 28 hombres y tres mujeres.

La tendencia al alza se mantiene en lo que va de este 2025, ya que, entre el 1 de enero y el 24 de junio se han abierto 140 expedientes, contra 97 del mismo periodo del año pasado, lo que representa un aumento de 44 por ciento.

Durante el mandato de Cuauhtémoc Blanco fueron frecuentes las quejas de los colectivos, en el sentido de que hubo un nulo interés del Gobierno estatal para buscar a las personas desaparecidas y un escaso apoyo al esfuerzo ciudadano.



## **ENTRE 2014**

y 2016 fueron enterrados decenas de cadáveres sin ser identificados en dos grandes fosas, en los municipios morelenses de Cuautla y Jojutla.